

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

	PTAS.	Cts.
España.	1	25
Extranjero (Unión Postal).	2	50
Ultramar . . . . .	1	50

Número suelto. . . 5 cts.  
Id. atrasado . . . 10 "

## Los melocotones (Cuento)

La primera vez que volví á ver, al cabo de veinticinco años, á mi condiscípulo Vital Herbelot, fué en un banquete de antiguos alumnos de un colegio de provincias.

Confieso que me sorprendió sobremanera el encontrarme con un Vital Herbelot muy distinto del que había yo conocido en otro tiempo.

—¿Qué ha sido de tu vida?—le pregunté.—¿No eres ya funcionario público?

—No—me contestó—estoy consagrado á la agricultura. Tengo en Chanteraine, á media legua de aquí, una magnífica posesión, en la que siembro trigo y cosecho un vinillo delicioso, que te haré probar cuando vayas á verme.

—¿De veras?

—Sí.

—¿Pero has abandonado la carrera administrativa?

—En absoluto. Las causas más insignificantes producen á veces efectos extraordinarios. Dos melocotones me obligaron á presentar la dimisión de mi empleo.

—¿Dos melocotones?

—Ni más ni menos. Cuando hayamos tomado café te contaré todo eso, si te dignas acompañarme á Chanteraine.

Terminada la comida emprendimos la marcha, y Vital comenzó su relato en los siguientes términos:

—Ya sabes que para mi padre no había nada comparable con la carrera administrativa, y que al obtener yo el bachillerato me hizo entrar al servicio del Gobierno. Pues bien. Me distinguí tanto en mi destino, que al cabo de algunos años, el director de mi oficina solicitó mis servicios á su lado. Se hablaba de mí como de un futuro empleado superior y todo el mundo me auguraba un brillante porvenir.

Entonces me casé con una mujer muy buena y muy hermosa, pero pobre. No hubo amigo que no me dijera que había hecho yo una solemne tontería. Sin embargo, como mi mujer es muy económica y vivíamos modestamente con mi sueldo, la gente de la localidad se dignó seguir recibiéndonos con la mayor afabilidad del mundo.

Al salir de casa me dijo mi mujer: —Sé que habrá una espléndida cena y que á los postres se servirán magníficos melocotones que han costado á razón de tres francos cada uno. ¿Serías capaz de traerme un melocotón?

Le contesté que la cosa era en extremo difícil, sin correr el riesgo de que alguien me viese.

—No lo creo—me replicó mi esposa.—En medio de la confusión de los convidados, puedes ocultarlo con disimulo. Vaya, hijo mío, no me niegues este favor. Júpame que me traerás un melocotón.

—Veremos—le contesté.—Haré lo posible por complacerte.

—Quiero que lo jures.

—Pues bien; lo juro.

—Magnífico baile! Una orquesta excelente y por todas partes flores riquísimas y mujeres elegantes.

Allí estaban el prefecto, el presidente del tribunal, los oficiales de la guarnición y todos los funcionarios de la administración civil.

Mi director no había omitido nada, á fin de dar el mayor brillo á la fiesta, de la que hacían los honores su esposa y su hija.

A media noche se sirvió la cena, y

los invitados pasaron por tandas al comedor. Al entrar dirigí una mirada á los preciosos melocotones que ocupaban el centro de la mesa, colocados en una cesta de porcelana de Lunéville.

Cuando los concurrentes, solicitados por un preludio de la orquesta, se precipitaron en el salón, aún quedaban seis melocotones en la cesta.

—Seguí á la multitud, pero á los pocos instantes volví al comedor en busca de mi sombrero, que expresamente había dejado en una mesita.

Los criados estaban ocupados en retirar la vajilla y hubo un momento en que me encontré sólo. No había ni un minuto que perder. Después de haber mirado á uno y otro lado, me acerqué á la cesta de porcelana y cogí dos melocotones, que metí en mi sombrero, el cual apoyé contra mi pecho por la parte de la abertura.

Mi plan consistía en retirarme sin despedirme, para llevar victoriosamente á casa los dos melocotones.

—Pero la cosa no era tan fácil como supuse en un principio. Acababan de empezar el cotillón y la sala estaba llena de parejas, por entre las cuales debía yo de pasar irremediablemente.

Me decidí al fin, tratando de deslizarme como una culebra; más al llegar á un sitio inmediato á la puerta, me encontré ante un grupo que estaba organizando una nueva figura.

Una de las señoras debía tener un sombrero en la mano para ponérselo al caballero con quien deseaba bailar. Apenas había dado yo dos pasos, cuando la hija de mi director exclamó: —¡Un sombrero! ¡Hace falta un sombrero!

Al mismo tiempo que me vió me dijo: —Llega usted á punto, amigo Herbelot. Deme usted...

Antes de que hubiese podido yo pronunciar una palabra, se apoderó tan bruscamente de mi sombrero, que los dos melocotones rodaron por el suelo. ¡Ya ves el cuadro. La sangre se me heló en las venas. Todo el mundo se echó á reír; mi director se puso muy serio y las personas graves me señalaban con el dedo. Me flaqueaban las piernas y hubiera vendido mi alma al diablo por encontrarme en la calle.

La hija de mi jefe se mordió los labios para no soltar una carjada, y, devolviéndome el sombrero, me dijo en tono irónico: —Recoja usted sus melocotones, amigo Herbelot.

Confuso y avergonzado me retiré presuroso, con la muerte en el alma.

Al día siguiente no se hablaba de otra cosa en la ciudad, y cuando entré en mi oficina, mis compañeros me dijeron á coro: «¡Herbelot, recoja usted sus melocotones!»

Además, no podía pasar por la calle sin oír estas palabras: «Ese es el de los melocotones.» Mi situación era insostenible y no tuve más remedio que presentar mi dimisión.

Un tío de mi mujer tenía una finca en los alrededores de mi pueblo natal. Le supliqué que me utilizara como auxiliar, y habiendo accedido á mi deseo, nos establecimos en Chanteraine.

Me puse á trabajar como un condenado y en poco tiempo llegué á ser un agricultor de primer orden. Y tanto prosperó la finca, que á su muerte nos la legó nuestro tío en su testamento. Después la puse yo en el estado floreciente que vas á ver dentro de poco.

Llegamos á Chanteraine y entramos en la posesión por una huerta llena de árboles frutales, en su mayor parte melocotoneros.

—Ya ves—me dijo Vital Herbelot—que rindo culto á los melocotones, á los que debo mi felicidad. Sin ellos no sería yo á estas fechas más que un modesto empleado, desprovisto de los medios necesarios para vivir con desahogo, al paso que ahora estoy en condiciones de realizar el más frívolo de mis caprichos.

En aquel momento oí la alegre risa de los hijos de mi amigo, que jugaban en el interior de la casa.

En una de las ventanas del piso bajo se presentó á los pocos instantes madame Herbelot, hermosa y agradable, como fruta madura y dorada

por la ardiente luz de un magnífico sol del mes de Agosto.

ANDRÉS THEURIET

## El presupuesto de Puerto-Rico

De la liquidación provisional del presupuesto de 1896-97, cerrada en fin de Junio último, resulta que los gastos presupuestos en 4.433.371.55 pesos exigieron ampliaciones de créditos por 484.222.86 por sobrantes y descuentos sobre haberes, fijándose en 4 millones 559.809.16 las obligaciones á pagar, de las que se pagaron 4.252.676.50 y quedaron pendientes 307.132.66.

No contiene la liquidación los ingresos presupuestos ni los derechos reconocidos y liquidados; sólo se consigna la recaudación, que importó 4.666.371.18 pesos, de modo que resulta un *superavit* en fin de Junio de 413.700.63, y aun suponiendo que no quedara resto alguno por cobrar y que se pagaran en totalidad las obligaciones pendientes, todavía ofrecería un *superavit* de 106.568.02, resultado por todo extremo satisfactorio, hijo de la prosperidad y de la paz que afortunadamente disfruta Puerto-Rico.

De los 4.559.869.16 pesos á que ascendieron en total las obligaciones contraídas, se invirtieron en obligaciones de Guerra, Marina, Guardia civil, resguardo y seguridad, ó sea, en fuerza pública, 2.008.488; en clases pasivas, 345.271; en intereses y amortización de la Deuda, 276.836; en gastos ó quebrantos de giros 138.578; en la administración de justicia, 159.486; en el culto y clero, 186.631; en Correos y Telégrafos, 226.612; en obras públicas, 591.955; en instrucción, 60.113; en administración de la Hacienda, 222.287; y en los demás servicios, incluso los de Establecimientos penales, Beneficencia y Sanidad, sostenimiento del ministerio de Ultramar y Tribunal de Cuentas, 343.503.

Para cablegramas consignó el presupuesto 4.000 pesos, y se gastaron pesos 10.734.83, sin duda por exigencias de la guerra de Cuba.

Los recursos más importantes del presupuesto son once: aduanas producto 3.289.163.77 pesos; territorial, 339.921.42; industrial, 218.676.36; timbre del Estado, 179.375.61; derechos reales, 145.298.33; loterías, 143.951.42; correos y telégrafos, 121.772.91; consumo de petróleo, 52.866.50; consumos en general, 31.650.33; cédulas personales, 29.680.53; y 10.795.40 el impuesto sobre viajeros y mercancías. Entre los veinte y seis conceptos restantes sólo se recaudaron 26.832.77 pesos, no habiendo producido nueve de ellos cantidad alguna.

El núcleo del presupuesto lo constituyen las Aduanas, con cuyos ingresos se cubrió el 77.35 por 100 de los gastos.

Merece inmediato correctivo la ilegal costumbre de contraer obligaciones sin crédito legislativo, aplazando su pago para después de cerrado el ejercicio.

Estos vicios, extinguidos merced al vigente sistema de ordenación de pagos, también existían en la contabilidad de la Península, llegando en algún año el abuso al extremo de pagarse más de 33 millones de pesetas sin crédito legislativo y sin que las Cortes tuvieran otra intervención que la de sancionar muchos años después estas ilegalidades, al aprobar las cuentas generales del Estado.

En la liquidación que examinamos no son considerables por su cuantía los reconocimientos ilegales de obligaciones, pues sólo importan 7.816.79 pesos los que han de pagarse sin crédito legislativo; pero revelan estos excesos tan escaso cuidado en la administración del presupuesto, que puede temer, se tomen mayores proporciones, bastando advertir para apreciar su importancia, que tres de las nueve obligaciones contraídas sin crédito, son superiores á las que para aquellos servicios concedió la ley.

## NOTICIAS

### De las provincias:

El general Blanco se ocupa actualmente en explorar la voluntad de personalidades importantes de Cuba á fin

de manifestar al gobierno su actitud respecto de los cargos de secretarios de despacho que han de ser revisados.

Cuanto ahora se diga respecto á las personas que han de ocupar esos puestos se consideran prematuro.

El ministro de Estado ha participado por Real orden al sindicato de exportadores de vinos de Barcelona que, con arreglo al texto del convenio con Suiza, no es posible exigir que se extienda á los demás vinos generosos españoles la excepción de que disfrutaban los vinos de Málaga y de Jerez; pero que tendrá en cuenta, en momento oportuno, las indicaciones del Sindicato para alcanzar iguales beneficios con respecto de los vinos generosos nacionales precedentes de cualquiera de sus comarcas.

En todos los puertos de la costa del Cantábrico se ha dado principio en grande ó pequeña escala á la pesca del besugo.

Las lanchas de Ondárroa, Motrico, Pasajes y Fuenterrabía regresan de la mar con poco pescado de esta clase; pero dicen los marineros que empieza á notarse la presencia de algunos bancos de besugo.

Habiase dicho que el marqués de Cerralbo estaba en Londres, á cuya ciudad había ido para asuntos relacionados con supuestos proyectos de los carlistas; pero el hecho es inexacto.

El marqués de Cerralbo no ha pasado de San Juan de Luz, en cuya población conferenció con don Tirso Olazábal sobre asuntos del carlismo.

El Gobierno muéstrase tranquilo por completo en la creencia de que si los carlistas intentaban algo han fracasado, no sólo por falta de dinero y de hombres, sino porque en los pueblos no encuentran los levantiscos abonado el espíritu para ninguna clase de aventuras.

Como los carlistas venían señalando la fecha de la autonomía como la más indicada para llevar á efecto sus planes, ha habido momentos en que el Gobierno ha estado prevenido para lo que pudiera ocurrir; y aunque naturalmente continúan las precauciones, ha desaparecido toda inquietud, en la seguridad de que los carlistas se limitarán á protestas y discursos pacíficos.

Hace días que en los Estados Unidos se trabaja activamente para armar cruceros mercantes.

Noticias del mejor origen afirman que continúan los trabajos hace tiempo dispuestos en el arsenal de Brooklyn, y que se procederá á completar la dotación de los barcos de guerra que llevan el nombre de varios Estados, pues se da el caso de haber en dicha dotación algunos desertores; pero respecto de los barcos mercantes, nada se ha hecho ni se hace en la actualidad.

Dicen de Bilbao que ha sido hallado en la playa de las Arenas el cadáver del desgraciado obrero que fué arrojado al mar al explotar un cartucho de dinamita.

En el próximo Carnaval se celebrará en Barcelona una exposición de carteles anunciadores.

Un periódico de Badajoz dice que en aquella capital se exhibe una mona que toca perfectamente la guitarra.

En Ciudad Real se proyecta organizar una Asociación cuyo único fin será acabar con la costumbre de los aguinaldos.

Los agentes de vigilancia de Bilbao han practicado en el caserío del pueblo de Truniz un registro, á consecuencia de haberse denunciado que en el mismo se acultaban armas para los carlistas.

Las pesquisas hechas han resultado infructuosas, pues no se encontró nada.

Los adeptos al partido censuran el alarde de precauciones adoptadas, diciendo que llegará un momento en que se rendirán cuentas.

Los ánimos están excitados.

Háblase de una reunión secreta celebrada por los carlistas.

En la pequeña villa de Petrel, Alicante, se ha dado un espectáculo de esos que merecen consignarse, aunque sólo sea una página más de las mil realizadas por las distintas poblaciones de España como remedio á las tristes consecuencias de las dos guerras.

De Barcelona hasta Alicante llegó un soldado de Filipinas, herido de un balazo, con propósito de incorporarse á su esposa é hijo. De allí debía trasladarse á Petrel, y después á Madrid. Carecía de recursos. Hizo el viaje desde Alicante á Petrel, andando, á pesar de hallarse enfermo. Enterado de todo el vecindario de Petrel inició una suscripción, que dió muy pronto lo bastante para que el soldado pudiera realizar sus deseos con más comodidad.

Ha fallecido en Nava del Rey Gregorio Alonso Viñas, un obrero de los que más se distinguieron en el incendio de Rueda, que quedó inútil combatiendo contra el fuego, y al cual se señaló por la comisaría regia un premio de 2.500 pesetas... que aún no se han hecho efectivos.

Así lo dice un periódico de Valladolid

El Centro democrático federalista de Barcelona ha telegrafiado al señor Sagasta manifestándole que se complace en aplaudir al gobierno por haber concedido la autonomía á las Antillas, y rogándole piense que, si la concesión se hizo á los que la pidieron con las armas en la mano, no será equitativo ni justo negársela á las regiones españolas que la solicitan por medios pacíficos.

El cónsul de Bélgica en Santander ha recibido una comunicación del ministro de Negocios extranjeros de su patria, en el que se le anuncia haberse descubierto una emisión de billetes falsos de cien francos del Banco Nacional de Bélgica.

Estos se han encontrado ya en Marsella, Trieste y Budapest.

La Unión Catalanista ha telegrafiado á la Reina Regente felicitándola por haber concedido á las Antillas la autonomía, que representa el triunfo de los ideales regionalistas, en que un tiempo se inspiró la política de la Corona de Aragón, que la aplicaba á sus colonias.

El Centro federal ha colocado en sus balcones, entre colgaduras nacionales, una inscripción iluminada, en la que se lee: ¡Viva la autonomía!

El Sr. Amblard, jefe de los reformistas cubanos, saldrá el día 7 del Havre para Nueva York y la Habana.

De regreso de Roma, ha llegado á Murcia el obispo de aquella diócesis.

En breve verá la luz pública en Jaén un nuevo diario silvelista titulado *La Regeneración*.

Varios soldados regresados de Filipinas en el vapor *Isla de Luzón*, en calidad de enfermos, han denunciado á *El Noticiero Universal*, de Barcelona, el siguiente hecho:

«Es el caso que á varios de aquellos infelices, que desembarcan después de defender en Oceanía la honra de nuestra patria, y en donde han perdido salud, se les han decomisado en la Aduana infimas cantidades de tabaco, dos ó tres pañuelos á cada uno y algunas otras fruslerías que, como recuerdo de su estancia en Filipinas, se proponían regalar á sus padres, hermanos ó parientes.

Los dependientes del fisco, para proceder á tan escrupulosísimo registro en el equipaje de los pobres soldados, no han necesitado llave ninguna para abrir las cajitas en que venían guardados aquellos miserables objetos, y decimos miserables refiriéndonos á su valor, pero que deben tener mucho para quienes han invertido diez ó doce pesetas de su mezquino sueldo para adquirirlos.»

Dentro de algunos días se dirigirá á Italia el señor Del Mazo para posesionarse de la embajada de España cerca del Rey Humberto.

Según leemos en los periódicos de Murcia, se ha extendido bastante por aquellos huertos la plaga llamada de *la mosca*, destruyendo la naranja.

Por las Aduanas de la Península é islas Baleares fueron despachados durante el mes de octubre último, procedentes del extranjero, 8 cargamentos de trigo, con 3.102.201 kilogramos, 15 cargamentos con 2.800.817 kilogramos de cebada; cuatro cargamentos de centeno, con 898.296 kilogramos; y 42 cargamentos de maíz con 6.150.506 kilogramos.

Importaron los derechos liquidados correspondientes á los 3.101.201 kilogramos de trigo, 248.176'08 pesetas por el concepto de derechos de arancel, y 77.555'02 por recargo extraordinario, formando un total de 325 mil 731'10 pesetas.

Los derechos de los 2.800.817 kilogramos de cebada ascendieron á 123.235'95 pesetas. Los de los 898.296 kilogramos de centeno, se elevaron á 39.525'02 pesetas, y los de los 6.150 mil 506 kilogramos de maíz, ascendieron á 270.622'26 pesetas, formando un total general por importación de cereales, de 769.114'33 pesetas.

Los periódicos de Valladolid y Palencia unánimemente reflejan en sus columnas la inmensa consternación que reina en todas las clases sociales de aquellas importantes provincias al ver que quizá dentro de poco se levante el patibulo para ejecutar cinco reos.

El delito que se castiga con tan terrible pena indica más barbarie é ignorancia en los autores que verdadera criminalidad.

Trátase de cinco reos que mataron á una mujer que se jactaba de ejercer el malféfico poderío de las brujas. El crimen no tuvo su origen en el robo, sino en la superstición.

Sin duda por esto, de todas partes y de todas las clases sociales de los pueblos cercanos al en que se cometió el hecho, parten manifestaciones de dolor y peticiones de indulto para los cinco reos.

La *Gaceta de Instrucción Pública* publica en su último número un artículo, llamando la atención del ministro de Fomento acerca de los derechos de inclusión en el escalafón general del profesorado á los catedráticos de lenguas vivas de los Institutos y Universidades.

A este propósito cita el colega profesional los reales decretos de 11 de Agosto de 1887, 8 del mismo mes del 94 y 23 de Julio último, según cuyas disposiciones se concede á los catedráticos interinos de lenguas de las escuelas de comercio el derecho á concursar, siempre que lleven por lo menos cuatro años prestando servicio.

El segundo decreto concede el mismo derecho á los profesores interinos de lenguas vivas que cuenten por lo menos seis años de servicios.

Y finalmente la última disposición citada iguala en sueldos á los catedráticos de lenguas vivas de los Institutos y escuelas de comercio con los demás de aquellos centros, siempre que los interesados posean los títulos de licenciado en filosofía y letras ó ciencias, ó el de profesor mercantil, incluyéndoseles también en el escalafón.

No hay razón alguna para que á los catedráticos interinos de lenguas vivas de los Institutos y escuelas de comercio que reúnan las anteriores condiciones se les exijan seis años para concursar cátedras y á los demás que se hallen en circunstancias idénticas tan solo cuatro, cuando así debiera hacerse por analogía y abundando en las razones de unidad que inspiraron el decreto de 23 de Julio último.

Razones son estas atendibles y á las que el señor ministro de Fomento consagrará el estudio que se merece con objeto de que cesen tales desigualdades, debidas sólo á una mala interpretación de las disposiciones legales.

Según *El Noticiero Universal*, de Barcelona, parece que en la Dirección de la Compañía Trasatlántica se ha recibido una orden del ministro de la Guerra disponiendo que en adelante deje de intervenir en la distribución de ropas á los soldados que regresan de Cuba y Filipinas.

**De la capital:**  
Por la Junta de clases Pasivas se ha declarado á doña Francisca Mut Mateu, viuda de don José Barceló, oficial de quinta clase que fué de la Delegación de Hacienda de esta provincia, con derecho á dos mesadas de supervivencia con respecto de 1,500 pesetas.

Por Real orden del ministerio de Hacienda ha sido declarado cesante el oficial de primera clase de la Investi-

gación de Hacienda de esta provincia Don Valentín Sambricio Parejo.

El señor presidente de la Diputación provincial ha remitido al señor Gobernador de la provincia, para que este á su vez la eleve al Ministerio de Gracia y Justicia, una instancia en súplica de que tenga á bien disponer la reforma de la organización de esta Audiencia, y el restablecimiento del Juzgado de 1.ª instancia del distrito de la Lonja de esta capital, poniendo nuevamente en vigor la anterior división de este partido judicial en dos distritos.

El lunes y martes próximos se verificará el estero de las oficinas de este Gobierno de provincia.

Con tal motivo no habrá despacho durante dichos días.

En la Estación Telegráfica de esta ciudad se hallan detenido por no haber sido encontrados sus destinatarios los siguientes despachos telegráficos: Don Sebastián Manresa, Fuente y Don José Comas, Sindicato 16.

Con motivo de la instancia presentada ante la Subsecretaría del Ministerio de la Gobernación por don Juan Andreu Gahona, auxiliar escribiente interprete del Lazareto sucio de Mahón para ingresar en el cuerpo de Sanidad Marítima, se formó anteaer en el Instituto Provincial de esta ciudad un tribunal compuesto de los señores Don Miguel Y. Oliver, Don Andrés Morey y Don Miguel Berga, ante al cual se presentó el señor Andreu sufriendo el exámes correspondiente, mereciendo la calificación de Bueno.

Felicitamos al señor Andreu.

Los gastos originados por las obras llevadas á efecto por administración, en los edificios provinciales, durante el mes de Octubre último ascienden á 446'98 pesetas, divididos en los siguientes conceptos:

Casa de Misericordia.	42'53
Hospital.	277'57
Teatro.	126'88
	445'98

Por el Gobernador Civil de esta provincia se ha encargado á los Alcaldes de los pueblos de esta provincia, fuerza de la guardia civil y demás dependientes de su autoridad, la busca y captura del soldado José Jaume Amengual, natural de Llorito, acusado del delito de desertión.

El Gobernador civil de Barcelona, participa al de esta provincia haber autorizado á don Luis Vives y C.ª de aquella plaza para remitir 24 escopetas de caza á nombre de don Juan Bosch de Palma.

El Alcalde de Establiments, hizo ayer efectiva la multa de veinte pesetas que le fué impuesta por este Gobierno de provincia por no haber remitido á tiempo el estado de viviendas de aquella villa.

Servicios prestados por la guardia civil:

Notifica la del puesto de Artá haber detenido y puesto á disposición del Juez competente á un individuo presunto autor de la sustracción de unas cabezadas y un bocadillo á un convecino.

Por el consulado de Bélgica en esta ciudad se anuncia en el *Boletín Oficial* de ayer que actualmente circulan en Marsella, Trieste y Buda-Pesth, billetes falsos de 100 francos, del Banco Nacional de Bruselas.

Estos billetes se les reconoce fácilmente por estar formados por dos capas de papel encoladas y superpuestas. Basta sumergir un ángulo de los billetes en el agua, durante algunos segundos, para que puedan separarse sin esfuerzo las dos hojas. Al tacto se les conoce también por el espesor inusitado del papel. Tienen el color moreno más acentuado que los legítimos en la parte del billete correspondiente á la viñeta. Los trazos de la sombra del número 100 están groseramente impresos, lo mismo que la encuadratura del grabado. Todos los billetes falsos conocidos hasta ahora, llevan la fecha de la emisión de 23 Enero de 1897. La falsificación, no obstante, en lo sucesivo pudiera modificar dicha fecha. Los signos de reconocimiento difieren de entre un billete y otro de los falsificados, pero todos resultan mal dibujados y en la numeración las cifras aparecen mal alineadas.

Sirva esto de aviso á nuestros comerciantes que sostienen constantes relaciones con el Sur de Francia, de lo contrario están muy expuestos á ser víctimas de algun timo.

La guardia municipal encerró ayer en el depósito de Capuchinos, á un individuo que tiene trastornadas las facultades mentales y que andaba suelto por esta ciudad, amenazando á los transeuntes.

Se halla vacante la plaza de secretario municipal del Juzgado de Son Servera.

Los aspirantes á ella deberán presentar sus solicitudes dentro el plazo de quince días á contar desde ayer.

Ayer tarde en el arrabal de Santa Catalina, un carruaje atropelló á una niña de corta edad, produciéndole varias contusiones. Fué curada por el médico señor Berga.

Por el Juez de marina nombrado al efecto, se cita al marinero fogonero de segunda clase Juan Berga Bosch, natural de Santa Catalina, para que en el termino de treinta días, comparezca á bordo del cañonero-torpedero *Temerario*, para responder á los cargos que le resultan en el expediente que se le instruye por el delito de desertión.

Tenemos entendido que del 18 al 20 llegará á esta ciudad para pasar las fiestas al lado de su familia, nuestro paisano el gobernador civil de Cádiz, don Pascual Ribot.

El Colegio Médico-Farmacéutico celebrará sesión científica literaria el día 6 del corriente á las seis de la tarde.

Según telegrama recibido ayer noche, por la empresa de vapores de la Isla Marítima, el vapor *Cataluña*, llegó á las diez de la mañana al puerto de Barcelona, sin novedad á bordo.

A las cinco de la tarde de ayer salió de nuestro puerto con rumbo al de Mahón, el vapor *Menorquin*, llevándose la correspondencia, regular número de pasajeros y carga varia.

### Notas ciclistas

La gran excursión, como le llamaron unos, las *excursiones magnas* como dicen otros, es el tema de actualidad entre los ciclistas de Palma.

La idea, nacida de *Pedal y Manubrio* ha sido bien acogida por las juntas directivas del *Círculo Ciclista* y el *Veloz Sport*.

El proyecto de los directores de la excursión, era que ésta se verificase hoy, pero el tiempo ha echado por tierra sus planes. ¡Maldita lluvia!

Los ciclistas, cuando vieron la lluvia torrencial que cayó el jueves y que se repitió el viernes, si no con tanta furia como el día anterior, con bastante intensidad, decayeron de su entusiasmo y la excursión proyectada para hoy se ha aplazado para otro día en que el sol luzca y caliente el cuerpo, que buena falta hace.

El programa de la excursión, si no sufre cambio, es el ir al predio y museo de *Raxa* en lugar de *Esporlas*, punto que al principio se dijo irían los excursionistas.

Se cree que la excursión se verificará el miércoles próximo, festividad de la Inmaculada Concepción, ó el próximo domingo.

Entre los ciclistas reina extraordinaria animación, prometiéndose no faltar á la fiesta.

En las sociedades *Veloz Sport* y *Círculo Ciclista*, se han abierto listas con objeto de adquirir los socios de cada sociedad un billete de la lotería de Navidad.

SIXTO RADIO

### Junta de protección al soldado

Los objetos hasta hoy recibidos por la Junta de Protección al soldado son los que se expresan en la siguiente lista, en la que se expresan á la vez los nombres de los donantes:

EXCMO. SR. CAPITÁN GENERAL. Un centro con maceta, imitación *fu yeuce*.  
M. I. SR. D. MATÍAS COMPANYY, Cañónigo lectoral, Presidente de la Junta de protección. Una cruz grande de nácar, dos rosarios de id., seis id. de diferentes clases, doce crucécitas de nácar y seis fotografías.

D.ª MARÍA ROSSELLÓ DE TENREYRO. Tres jarros de porcelana, dos quinqués, dos abanicos, una figura sosteniendo un dedal, una caja de juguetes, un sable, un termómetro y una muñeca.  
D. JERONIMO ROSSELLÓ Seis ejempla-

res de, obra *Flors de Mallorca* la un id. id. *Lo Joglar de Maylorca*, un id. id. *La Panolla* de F. Pelay Briz.

D. ELÍAS GAMERO. Diez ejemplares de los folletos *José Mota* y *Eugenio Sedano*.

D. MANUEL PRÑA. Diez y ocho paquetes harina para purés de diferentes clases y pesos, doce fotografías y diez y nueve lotes de dos fotografados cada uno.

D. JOSÉ RULLÁN, Pbro. de Sóller. Un ejemplar del folleto *Cultivo del Naranjo*, cuatro id. del id. *La inundación de Sóller*, seis id. del id. *Noventa de los Dolores de María* y seis id. del id. *Relación histórica del escapulario de Sor Ursula Benincasa*.

CASA BANQUÉ, 40 piezas de música.  
D. ANTONIO MAYOL, 25 papeletas de baños higiénicos utilizables durante el año 1898.

D. JOSÉ LUIS AGUILÓ. Algunos libros antiguos, un jarro de porcelana, un abanico pantalla con su pié, un bote para té de loza japonesa, un targetero de metal.

SR. CURA PÁRROCO DE SINEU. 60 ejemplares de la obrita *Extracto histórico de la iglesia*.

ALGUNAS SEÑORITAS. Cuatro ceniceros de metal.

AMENGUAL Y MUNTANER, diez y ocho escribanías de madera tintero de porcelana, 12 carteras charol para escuelas, 6 paquetes papel luto para cartas, 24 tinteros mágicos, 12 ejemplares de la obra *El demonio del juego*, 12 id. *A bordo y en tierra*, 12 id. *La cuerda del ahorcado*, 12 id. *Poetas líricos italianos*, 12 id. *En el Hartz*, 12 id. *Nuevas poesías*, por Alcover.

LA ALMUDAINA; 25 ejemplares de la obra *Cosecha periodística* por Don Miguel S. Oliver; 25 ejemplares del *Recuerdo necrológico de LA ALMUDAINA á Quadrado* y 25 números de *Blanco y Negro* que publica la catástrofe del Rebellin de San Fernando y la salida del batallón provisional de Cuba.

SRITA D.ª EMILIA SUREDA. Cuatro objetos de porcelana.

CENTRO FARMACÉUTICO. Cien lotes de artículos de perfumería.

HIJOS DE SERVERA Y MELIS, DE CAPDEPERA. Colección de 24 espuelas de palma.

SRITAS. MAGDALENA Y FANNY PALMER Y ALVAREZ. Un abanico pantalla, un tarjetero, una palangana japonesa, dos porta retratos, una caja japonesa y una idem para guantes.

D. JUAN FÍOL Y DURÁN, PROCURADOR. Un centro tarjetero, dos macets de porcelana y dos figuritas de porcelana porto flores.

EXCMO. SR. D. VICTORIANO GUZMÁN GOBERNADOR CIVIL DE LA PROVINCIA. Un centro tarjetero bronceado *terra cotta*.

SR. D.ª LUISA RAMIS DE LLOMPART. Una maceta con una begonia artificial y dos portamonedas de nácar.

SRITA. D.ª ANTONIA LLOMPART RAMIS. Un abanico, un pañuelo de seda bordado y un pañuelo de hilo bordado.

D.ª IGNACIA TARONGÍ VALENTÍ. Una cestita con juguetes y un portamonedas.

D. BARTOLOMÉ FRONTERA. Dos crucifijos de barro, dos salseras de loza, dos cepilleros, cuatro jarros de porcelana y cinco id. de cristal.

También sabemos que varios fabricantes de Artá han enviado con destino á la tómbola una carretada de cestitas de palma, sumamente elegantes.

El martes próximo saldrán varias comisiones de la Junta de protección al soldado de esta ciudad, á practicar una cuestación en los distintos comercios y casas, cuyos dueños no hayan remitido algun objeto.

Nos suplica la Junta que roguemos á los que quieran enviar objetos con destino á la tómbola que lo verifiquen cuanto antes, á fin de facilitar los trabajos de organización de la misma.

Según nuestras noticias sabemos que el Ayuntamiento de Felanig, en una de sus últimas sesiones nombró una comisión compuesta de los señores Mesquida, Roig, Fuster, Vidal y Nicolau, para que practicara una cuestación con destino á la tómbola.

Los resultados de esta como era de esperar han sido satisfactorios como puede verse por los siguientes párrafos que entresacamos de una carta que recibí ayer el secretario de la Junta: «...tenemos recogidos á estas horas» más de cien objetos para la Tómbola... más de 20 botellas de anisado con sus etiquetas, garrafrones de id., botellas de Champagne, una palangana pintada al oleo, petacas, pa-

ñuelos de lana y de seda, un cuadro con reloj, 15 ó 20 cantaritos, cajas de almídon, camisetas, retazos de ropa, cortes de camisa, rinconeras de caoba etc., etc.

Felanig ha respondido á nuestras indicaciones; podemos estar satisfechos, de la cual me alegro muchísimo...

Hemos enviado listas á las sociedades para que los socios se suscriban...

### Noticias del ejército

Han sido aprobadas las comisiones conferidas en el mes de Octubre último á don Francisco Ferrer Vila, á don Miguel Vidal Gazá, á don Fernando Salgado Horrach, á don Diego Pascual Bauzá, á don Mariano Saez Trabera y á don Jaime Soler Grimalt.

Ha sido autorizado el general de brigada don Ignacio Montaner é Iraola, para que fije su residencia en esta capital en situación de cuartel.

Ha sido aprobada la relación, importante 414 pesetas, que el Capitán general de estas islas remitió al ministerio de la Guerra en 5 de Diciembre, por gastos de viaje ocasionados al personal de la Comandancia de Ingenieros, con motivo de las visitas hechas á las obras de la batería del cabo *Enderrocot*.

Se ha concedido el abono del sueldo de empleo superior inmediato al médico mayor don Fausto Dominguez Cortelles, que presta servicios en el hospital militar de esta ciudad.

Han sido destinados al regimiento Regional número 1, los siguientes soldados regresados del distrito de Ultramar: Andrés Pons Vicens; Antonio Sureda Usac; Bartolomé Bulam Mir; Leopoldo Fernández Arpón, Guillermo Vallespir Martorell; Vicente Prats Leiva y Lorenzo Pons Pastrana.

Al octavo batallón de plaza ha sido destinado el artillero Benito Portella Sintés, también regresado de Ultramar.

### Bibliografía

Hemos recibido el cuaderno 37 de Panorama Nacional, que contiene las siguientes vistas fotográficas:

*Fachada principal de la Catedral de Toledo; Torre de Hércules en la Coruña; Vista general de la Sierra de Paula; Cortejo de Santa María del Paular; venta y peso de la uva en una bodega de Jerez; Interior de una bodega en Jerez de la Frontera; Batería de un Regimiento montado de Artillería en el camino del Tiro; Fortificaciones de Melilla; Batería de un Regimiento montado de Artillería en el campo de Tiro; Claustro del monasterio de San Cugat del Vallés; Castillo de Guadamur; Armería Real de Madrid; Convento de Santa María de la Rábida; Portada de la Iglesia de San Francisco en Palma; Verja del altar mayor de la Catedral de Pamplona.*

Cada cuaderno vale 0'70 pesetas. Los suscriptores de LA ALMUDAINA podrán adquirirlo por 0'60

### Recuerdos mallorquines 5 de Diciembre 1893

Falleció en un ataque apoplético el obispo don Simón Bauzá; hicieronle por el clero de las parroquias y conventos las exequias de costumbre y se le enterró en una urna de piedra de Santany, en la bóveda de su convento: fué prelado de vida ejemplar y gobernó esta Diócesis 16 años.

### TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

**De Cuba**  
Madrid 4 á las 12'50 t.

El viento que reina hoy en Madrid es muy desapacible y frio. Un telegrama del general Blanco dice que el general Pando está perfectamente, no habiendo sufrido novedad.

**De Filipinas**  
Madrid 4 á las 1'45 t.

El Gobierno sigue confiando en que durante la próxima semana se presentarán Aguinaldo, Llanera y Rosal.

Según noticias particulares los insurrectos entregaron 500 fusiles.

**Desde Cuba**

Madrid 4 á las 3 t.

Desde la Habana telegrafian al *Heraldo* noticias desagradables respecto á la campaña en el departamento oriental. Faltan, sin embargo, informes oficiales que las confirmen.

El coronel Segura ha salido precipitadamente de las Villas con fuerzas para el Oriente con objeto de tomar la ofensiva.

Lo ocurrido en Güira es semejante á lo que pasó en Victoria de las Tunas.

**Recursos para Cuba**

Madrid 4 á las 3'10 t.

Los ministros de Hacienda y Guerra han visitado al señor Sagasta en su domicilio.

Dícese que han celebrado una conferencia interesante.

Suponen algunos ministeriales autorizados que la reunión se relaciona con los recursos pedidos por el general Blanco para atender á los gastos de Cuba.

Parece que han surgido dificultades.

**Nafragio.-Conferencia**

Madrid 4 á las 5 t.

El bergantín goleta *Araugo* se ha perdido en la costa de Castro Urdiales, salvándose la tripulación.

Se instruye sumaria para averiguar las causas del siniestro.

El señor Puigcarver ha conferenciado con el señor Gullón.

**Las operaciones en Cuba**

Madrid 4 á las 5 t.

**Habana.**—Témese que continúan los rebeldes atacando los poblados.

La columna Segura y otras procuran que cambie la faz de la guerra.

**Suspensión**

Madrid 4 á las 5'16 t.

A causa de la niebla se suspendieron ayer en Clidabark (Escocia) las pruebas oficiales del destroyer *Osado*, quedando aplazadas hasta el lunes.

Mencheta.

**ESTADISTICA**

Inscripciones verificadas en los Juzgados  
Nacimientos: Día 2.—Varones 1.—Mujeres 1.

Matrimonios: Día 2.—Ninguno.

Defunciones: Día 4.—José Segura Segura, soltero, 63 años, Hospital, enterocolitis.—Catalina Tomás Moroy Ripoll, viuda, 73 años, c. de la Estrella, catarro pulmonar.

Registros del puerto de ayer á la puesta del sol:

Estado de la atmósfera.—Algo cargada, hay *stratus*.

Id. del horizonte.—Apenas calmoso.

Dirección del viento.—N. N. O. flojo.

Estado del mar.—Llana.

Buques á la vista.—Ninguno.

Indicaciones del Vigía de Porto-pi.—Ninguna.

Incidencias.—Soplaba el N. fresquito y frío mar rizada de él, cielo despejado en su zenit y achubascado junto al horizonte el cual estaba despejado de calma; y elevado el nivel de las aguas sobre el ordinario acaeció el orlo. Incluyó al N. E. á medida que el sol se elevaba y cerrado del todo á medio día era fresco el N. E. Empezó la tarde lloviscando, pero fué despejando y se quedó celajería suelta *stratus* al ocaso.

Noticias.—Entró el vapor *Bellver* procedente de Barcelona. Salieron el vapor *Menorquin* para Mahón, la polacra goleta *Teresa* para Denia, la polacra goleta *Cortés* para Puerto-Rico y la polacra *Anita* para Almería.

Buques fondeados: Día 4.—Vapor español *Bellver*, de Cabrera.—Vapor español *Cabrera*, de Cabrera.

Buques despachados: Día 4.—Vapor español *Menorquin*, para Mahón.—Vapor español *Cabrera*, para Cabrera.

Matadero: Día 4.—Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes, 1.—Vacas, 4.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Terneas, 1.—Carneros, 25.—

Ovejas, 26.—Borregos, 2.—Corderos, 69.—Cabras, 23.—Cegajos, 1.—Cabrillos, 4.—Cerdos, 9.—Cerdas, 24.—Lechonas, 0.

**Hospítal provincial**

Movimiento de enfermos día 2 de Diciembre de 1897.

Existencia anterior	Entrados	Curados	Fallecidos	Quedan
305	4	"	"	309

**Boletín metereológico**

Día 4 á las 9 de la mañana

Barómetro . . . . .	757 1 mm.
Termómetro seco . . . . .	9 4 g. ct.
Máxima al sol . . . . .	17 0 >
Máxima á la sombra . . . . .	10 0 >
Mínima á cubierto . . . . .	5 4 >
Mínima á descubierto . . . . .	4 0 >
Dirección del viento . . . . .	N.
Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 horas . . . . .	20 4 kg.
Kilómetros recorridos en 24 horas . . . . .	38 4 >
Lluvia en 24 horas . . . . .	2 40 mm.
Evaporación en 24 horas . . . . .	0 5 >
Humedad á las 9 . . . . .	63 >
Ascenso del barómetro en 24 horas . . . . .	0 0 >
Descenso del id. en id. . . . .	1 0 >

**Ultimas cotizaciones**

facilitaas por la casa Fuster

VALORES LOCALES

Crédito Balear. . . . .	60 00
Cambio Mallorquin. . . . .	3 00
Fomento Agrícola. . . . .	66 00
Ferro-Carriles de Mallorca. . . . .	40 00
Alumbrado por Gas. . . . .	81 00
Salinas de Ibiza . . . . .	220 00
La General Mallorquina . . . . .	00 00
Bonos Municipales . . . . .	35 50
La Isleña Marítima . . . . .	57 00
B. de P. y Caja de Ahorros. . . . .	0 00

VALORES PÚBLICOS

Madrid 4 de Diciembre.	
Interior. . . . .	64 35
Exterior. . . . .	80 40
Amortizable . . . . .	00 00
Cubas 1886 . . . . .	94 20
Cubas Nuevas 1890. . . . .	78 50
Banco de España. . . . .	422 75
Tabacos. . . . .	000 00
Francos. . . . .	32 70
Libras . . . . .	33 47
Barcelona 4 de Diciembre.	
Interior. . . . .	64 35
Exterior. . . . .	80 55
Amortizable . . . . .	00 00
Cubas . . . . .	94 00
Colonials. . . . .	00 00
Nortes . . . . .	23 00
Francia . . . . .	20 90
Madrid. . . . .	00 00
Paris. . . . .	61 09
Cubas 1890 . . . . .	78 25

**Sociedades y Corporaciones**

Sindicato de riegos de la Acequia d' en Baster

El día 12 de los corrientes á las diez de la mañana se celebrará en la Secretaría de esta Corporación—San Roque, 11, entresuelo, la subasta de las obras de construcción de un murete de defensa en la ladera de dicha acequia, en el trayecto comprendido á lo largo del camino llamado de la Villa de la Real.

Desde la publicación de este anuncio hasta el día anterior al de la subasta estarán de manifiesto en esta Secretaría el presupuesto y pliego de condiciones de la obra indicada.

Lo que se anuncia para que llegue á noticia de las personas que quieran tomar parte en la referida subasta.

Palma 1.º de Diciembre de 1897.—Ei Presidente, Rafael L. Blanes.

**Administración de Cruzada**

El día 5 del corriente tendrá lugar en la Iglesia Catedral la nueva predicación de la Santa Bula de Cruzada. La expedición de los Sumarios en esta capital continuará á cargo de los Rdos. Párrocos y Coadjutores de esta ciudad en la misma forma que en años anteriores. Los receptores de los pueblos seguirán recojiéndolos en esta administración, Deanato 2.

Palma 3 de Diciembre de 1897.—El delegado para la administración de Cruzada, Juan Bta. Socías.

**Pasatiempos**

En una tertulia se hablaba de Cupido.

—Diga usted—preguntó uno á la dueña de la casa—¿por qué? Cupido le representan siempre niño?

—Porque el amor no vive nunca bastante para llegar á envejecer.

\*

En la prevención:

Un ganapán acusado de robo se presenta escoltado por dos municipales.

—¿Su nombre de usted?—le preguntan.

—No puedo decirlo.

—¿Por qué?

—Porque deseo guardar el incógnito.

\*

Pepita, preciosa rubia de siete años veranea con sus papás en un puerto del Norte. Y un día que pescó entre las rocas algunos langostinos, asiste en la cocina á la operación de verlos cocer.

—¡Pobrecitos!—dice su hermana mayor.—¡Cuánto sufrirán!

—¿Qué les importa?—responde Pepita.—Están ya acostumbrados.

**Lecturas amenas**

Existen algunas especies de árboles que ofrecen el caso verdaderamente curioso de producir frutos explosivos, diseminándose las semillas con la explosión.

Según la *Revue Encyclopedique*, el árbol más notable de este género es el llamado *hura crepitans*, que los americanos llaman *sand bove tree*, reloj de arena, de la familia de las enforbiáceas. Crece en la América tropical y alcanza de 20 á 23 metros de altura. La cortesa es blanda y contiene una sustancia lechosa. Las ramas son espinosas y sus hojas llegan frecuentemente á tener 20 centímetros de anchura. En las Indias occidentales y en el Brasil se cultiva este árbol como ornamento.

Cuando se deja madurar el fruto en el árbol, la nuez, que está rodeada de un espeso filamento leñoso, explota ruidosamente, lanzando lejos la semilla contenida en 16 compartimentos. Esta, que tiene una envoltura parecida á la seda, germina poco después de hallarse en el suelo.

Si las nueces de este árbol se arrancan antes de haber madurado, sucede con frecuencia que hacen explosión pasados algunos meses.

\*

En el ejército prusiano se da el caso poco comun, de existir un músico, director de una banda, que pertenece á la raza negra.

Llámase Sabac el Eher y está al frente de la música del regimiento de granaderos de Federico III, de guarnición en Königsberg.

Ha dirigido en la Exposición de Dresde una serie de conciertos, y con tal motivo toda la prensa de Alemania se ha ocupado en este músico negro.

El padre de Sabac el Eher, que llevaba este mismo nombre, era originario del Bajo Egipto y ocupó en el Cairo un elevado cargo en la Corte del Virrey; allí trabó conocimiento con el príncipe Alberto de Prusia, quien le tomó á su servicio y lo llevó á Berlín, donde contrajo matrimonio con una hija de aquella ciudad. De este enlace nació, en 1867, el futuro *Kapellmeister*, que en buen hora y con fruto estudió la música, siendo admitido á los diez y ocho años en un regimiento de infantería, en el que tocaba el oboe. En 1893 ingresó en el Conservatorio de Berlín, y después de un brillante exámen, verificado en 1895, salió de aquel establecimiento para tomar á su cargo la dirección de la música del regimiento de granaderos, que aún desempeña actualmente.

\*

Hé aquí un chistoso sucedido que bien puede titularse «El gaban del comisario.»

Hace poco, M. Jaures asistió en Graulhet (Tarn) á una reunión cuyo principal organizador había sido el diputado socialista M. Compayré. La esposa de este desplegó todo su celo en secundar á su marido en la tarea que se había impuesto, y, según cuenta *La Petite Gironde*, Mme. Compayré estremó el día de la reunión su solicitud hasta el punto de ayudar al «gran orador» á ponerse el gaban á la hora de salida. Más la solicita señora sufrió en su apresuramiento una lamentable equivocación. En vez del gaban de M. Jaures, había tomado el del comisario de policía, que figuraba en la reunión como otro de los invitados. Mientras buscaba el suyo este des-

dichado funcionario, M. Jauré, á quien el gaban venia algo estrecho, pero que estaba distraído de tal manera que no se apercebía de la sustitución, causaba el asombro de sus amigos al verle ostentar en el ojal la cinta del Mérito Agrícola, del cual es caballero el comisario.

Desde este momento, los íntimos de Graulhet, desconfiados como suelen serlo los que se creen libres de toda mancha, comenzaron á murmurar sordamente, suponiendo que bien podía ser aquella cinta el pago de una traición del diputado socialista.

Por fin todo se esplicó; más no sin que fuera preciso esforzarse bastante para hacer comprender á los que se creían engañados, que solo á causa de su error había ostentado M. Jaurés las insignias del Mérito Agrícola.

\*

M. Bailey ha publicado en el *American Naturalist* una instructiva observación acerca de la influencia que ejercen sobre las plantas las sales químicas añadidas al suelo.

Tomando estacas de petunia estraidas sobre el mismo pié, las plantó en una misma tierra y las sujetó á iguales condiciones por lo que respecta á la luz y al aire. La única diferencia consistió en la elección de la sal mezclada al agua destinada al riego de las plantas, habiendo empleado, bien el sulfato de potasa, bien el fosfato de potasa ó de sosa, bien, en fin, el fosfato de amoniaco.

Pronto se notaron en las plantas grandes alteraciones: las que habían sido regadas con sales de potasa, tomaron escaso desarrollo, en tanto que las que lo fueron con sales de amoniaco, lo alcanzaron muy notable. Análogas diferencias se observaron por lo que respecta al número de las flores (18 y 33 para los casos extremos); y en la época de la florecencia, unas plantas la empezaron despues de 65 días y otras despues de 104, es decir, 39 días más tarde.

**ULTIMAS NOTICIAS**

de la madrugada

**TELEGRAMAS**

Rumores.-Reunión

Madrid 6 á las 10'10 n.

*La Epoca* acoge los rumores que han circulado acerca del mal estado de salud en que se encuentra el señor Sagasta, y dice que los médicos le han aconsejado que vaya á pasar el invierno en Málaga ó Alicante.

Los ministeriales niegan rotundamente esta noticia.

El día 7 del corriente se reunirá en Junta general el *Círculo Conservador* con objeto de proponer el mejor medio de honrar la memoria del señor Cánovas.

Según parece, se abrirá una suscripción nacional para levantarle un monumento.

**Explicación**

Madrid 4 á las 10'30 n.

El Gobierno esplica la petición de ocho millones de duros mensuales hecha por el general Blanco, para atender á los gastos de la guerra, diciendo que es la misma cifra que ha venido gastándose hasta ahora, con la diferencia de que habiendo disminuido el número de soldados podrá atender mejor á los grandes descubiertos de material que existen y á la mejor alimentación de los soldados; con lo cual resulta que los gastos no se han aumentado.

**Suposiciones**

Madrid 4 á las 10'45 n.

La prensa supone que ha caído en poder de los rebeldes el embarcadero de Siguaní.

El Directorio conservador no se reunirá hasta cuando se conozca el mensaje de Mac-Kinley.

Parece que será definitivo el nombramiento del señor Cepeda para Director de Registros.

**Dos noticias**

Madrid 4 á las 11 n.

La prensa ministerial asegura que el gobierno tiene medios para arbitrar los recursos precisos

con que atender á los gastos de la campaña.

Los periódicos militares hablan de que se han recibido agradables noticias de Manila.

Mencheta.

**Teatro Príncipe**

Funciones para hoy domingo

A las tres y media de la tarde.

La comedia en tres actos, titulada:

*Los gansos del Capitolio*

Y el juguete cómico en un acto,

*Los asistentes*

Entrada general, 0'75 pesetas.—Id. al paraiso, 0'50 id.—Media entrada general, 0'35 id.—Media al paraiso, 0'25 id.

\*

A las ocho en punto de la noche.

La comedia en tres actos, titulada:

*El Angelus*

Y el juguete cómico en un acto,

*La cuerda floja*

Entrada general 1 peseta.—Idem al paraiso 0'70 id.—Media entrada general 0'50 id.; Id. de paraiso 0'40 id.

Abono.—Terminando con la función del próximo martes la segunda decena, se avisa á los señores Abonados pueden pasar al despacho desde mañana lunes á renovar sus abonos, á las horas de costumbre como igualmente los que deseen abonarse de nuevo; avisando al público que en esta tercera decena quedará definitivamente cerrado el abono, no admitiéndose en lo sucesivo nuevos abonados.

**Teatro Círculo de Obreros Católicos**

Función para hoy domingo

El drama en tres actos, titulado:

*San Hermenegildo*

Y la pieza en un acto,

*La casa de campo*

A las 7 y media.

**Mallorca**

(Apuntes para una guía del ciclista)

POR

**JOSÉ VIVES VERGER**

(Pedal y Manublio)

Se vende al precio de UNA PESETA el ejemplar en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena 2.

**A las señoras**

Paris-Mode participa haber recibido un nuevo y variado surtido de sombreros para señora y niñas á precios sumamente reducidos.

Se admiten toda clase de composturas.

33—Brossa, 33—Palma

**Sellos para colecciones**

Acaba de ponerse á la venta un nuevo surtido, sueltos y en paquetes.

También se ha recibido una variedad de artículos filatélicos.

Tienda de José Nadal, Zagrana 8

**Gran Regalo**

que por sorteo celebraremos el día de Santo Tomás

1.ª suerte: Un pavo de 6 á 7 kilos.—2.ª suerte: Seis botellas jerez seco y 6 del P.—3.ª suerte: Una caja con 6 libras turrones de varias clases.

Entregando á todo comprador un billete por cada peseta de gasto que se haga en la casa

J. Mulet y Coll

Miñonas, 5 y Birrería, 12

**AVISO**

Se desea adquirir toda clase de monedas y objetos de Única casa en Mallorca que paga la bonificación más elevada.

Para mayor comodidad de los que quieran ceder objetos y monedas, se pasará á domicilio dando aviso en la calle de San Miguel, 44, Palma.

¿Quiere V. tomar una copa de verdadero JEREZ?  
Pues pida V. siempre  
**Fin de Siglo**  
cuyo consejo ha de agradecerse nos.

# CONFITES CARPA

Curación rápida y segura de toda clase de  
**TOS** CURADA EN 12 HORAS  
 ALIVIO INSTANTÁNEO  
 No contienen opio ni morfina. — 2 pesetas frasco en todas las buenas farmacias  
 Premiados con Diploma de Honor y Medalla de Oro en la Exposición de Suez y del Cairo.  
 De venta en Palma: Farmacia de J. Valenzuela.

## Línea de vapores Trasatlánticos

DE PINILLOS IZQUIERDO Y COMPAÑIA DE CADIZ—S. EN C.  
 Salidas fijas para las Antillas Méjico y Estados Unidos  
 El 15 de cada mes, (viaje directo) para Habana, Matanzas, Cienfuegos y Veracruz.

El 30 de cada mes para Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Nueva Orleans.

El 30 de Diciembre de este puerto vapor

### MANILA

Admiten carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias.  
 Además, los vapores del 15, la admiten con trasbordo en Veracruz, dando conocimiento directo, para Taxpan, Tampico, Frontera, Laguna, Campeche, Progreso y Sancti Spiritus, y los vapores del 30, para Nueva York con trasbordo en la Habana.  
 Para más informes dirigirse á los representantes de la compañía señores Martínez y Planas, Banqueros y Comerciantes, San Juan, 20, Palma.  
 Giran letras sobre todos los puntos de España y principales del Extranjero.  
 Aseguran de riesgos marítimos y de incendios, por cuenta de la gran Compañía Unión Comercial de Londres.

## SERVICIOS de la Compañía Transatlántica de Barcelona.

Mes de Diciembre

Líneas de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

El 5 de Barcelona y el 10 de Cádiz, vapor capitán para Puerto Rico y Habana, y con trasbordo para Progreso, Veracruz y puertos de Costa Firme y Pacífico.

Solo se admite carga hasta el día 2.

El 20 de Santander, vapor «Alfonso XIII», capitán Gorzodo, para Ceruña, Habana y Veracruz.

El 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, vapor «Montevideo», capitán Resalt, para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz.

Solo se admite carga hasta el 22.

Línea de Filipinas.—El 4 de Barcelona, vapor «Isla de Mindanao», para Port-Saïd, Aden, Colombo, Singapur y Manila.

No se admite carga la víspera de la salida.

Línea de Buenos Aires.—El 2 de Barcelona y el 7 de Cádiz, vapor «Antonio López», para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

No se admite carga la víspera de la salida.

Servicios de Africa.—Línea de Marruecos.—El 25 de Barcelona, vapor Babat, capitán Ibergaray, para Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.

Línea de Fernando Póo.—Cuatro expediciones al año: en marzo, junio, septiembre y diciembre, por el vapor «Larache», capitán Osá, saliendo el 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, para las Palmas, puertos de la Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Servicio de Tánger.—El vapor Joaquin del Piélagos, saldrá de Cádiz los lunes, miércoles y viernes para Tánger, Algeciras y Gibraltar, retornando á Cádiz los martes, jueves y sábados.

Los pasajes y carga se despachan en Palma, Plaza de Antonio Maura, número 5.

## No más enfermos

Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el ENOLATURO PADRO, regenerativo y depurativo de la sangre.

Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que le consumen (consumitivas). El ENOLATURO PADRO cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.

Es de efectos inmediatos en el herpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, inapetencia, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma.

El ENOLATURO PADRO constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo sólo, ni las aguas sulfureas, las de Archeon, Pasticcosa y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar.

50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25.000 botellas en España y Ultramar acreditan al ENOLATURO PADRO.

Depositarío en Palma—DON JUAN VALENZUELA—farmacéutico, plaza de la Cuarteta, número 2, y en todas las farmacias.

# HERPES

Curáanse con el Linimento Secante Anti-Herpético

## ROVER

Está compuesta de sustancias inofensivas, habiendo obtenido dictamen altamente favorable de la Real Academia de Medicina de Palma.

Es el preparado que más se usa en esta Isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presente y por antigua que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta devolviendo á la piel enferma su estado normal.

Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, escrofulidez de la misma, erupciones, etc., etc.

Depósito general: Farmacia de las Copiñas, P. de Antonio Maura

**CATARROS, Bronquitis crónicas y toses pertinaces**

Se cura con el licor brea ROVER, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma.

### CUATRO REALES FRASCO

Depósito general: Farmacia de las Copiñas, Plaza de Antonio Maura

# BUEN CALZADO

De confección esmerada, elegante y sólida; garantizado contra toda adulteración que pueda perjudicar la salud.

Para caballero últimas novedades en botines y brodeguines de los géneros propios para invierno.

Para señoras y señoritas notable colección de polacas según los mejores figurinos.

Para niños completo surtido de polacas piel color, charol y becerro mate; brodeguines y zapatos de varias formas.

Todas las clases mencionadas se confeccionan á medida, como también cuantas otras puedan desear nuestros clientes.

## Precios económicos

Zapatería PARETS, San Nicolás 4-Quint 23, Palma

# Gran fábrica de Chocolates

## Depósito de Ultramarinos

Vinos y licores de las mejores marcas

J. Mulet y Coll—Miñonus, 5

Especialidad en quesos y café tostados diariamente.

Todo género que asiga malo, se cambia ó se devuelve su importe.

## El mejor ALUMBRADO

### y el más BARATO

en habitaciones, Teatros, pueblos, en el Campo y en cualquier lugar

Privilegio de invención por 20 años de los aparatos sistema BOFILL para producir el gas

# ACETILENO

Son los más baratos, sólidos, duraderos, automáticos é inexplivos, funcionan con regularidad perfecta siendo de facilísimo manejo.

Resulta 10 por 100 más económico que el gas de hulla y mucho más barato que con PETROLEO, obteniendo luz blanca y fija sin alterar los colores ni daña la vista.

En Palma: Sindicato, 141 1.º; Oton Colós, 9; Matadero, 22; Pelaires, 10; y representantes en distintos pueblos.

# Impotencia

debilidad genital, Espermatocoria y esterilidad.

Curación rápida con la pomada fertilizante de Rodríguez de los Ríos. Es inofensivo y produce efecto maravilloso desde la primera fricción: 10 pesetas bote. V. por correo. Carraca 12, farmacia Madrid. En Palma de Mallorca: Harina 34 y 36. Centro farmacéutico.

## ¡El invento más ingenioso

### del siglo XIX!

#### FOTOGRAFÍAS ANIMADAS

### Colección española, la mejor de todas las conocidas

Cada ejemplar de este entretenido y científico juego se compone de un Block formado por 80 Láminas sujetas por su parte inferior y esmeradamente impresas sobre papel cromado de superior calidad. Hojeando dichas láminas rápida y ligeramente, se consigue el efecto del Cinematógrafo, es decir, las figuras adquieren movimiento y animación.

Van publicadas: 1 Bailé Fantástico.—2 Danza Serpentina.—3 Asalto de Armas.—4 Bailé Francés.—5 Doble de Damas.—6 El Gimnasta.—7 Los Pilluelos.—8 El Barbero.

En prensa.—La Jota Aragonesa, Maita y las Bravías, ¡Olé! ¡Viva España!, El Beso.

Precio de cada Block: DOS REALES  
 Se vende en la Librería de Amengual y Muntaner

# Fomento Industrial y Mercantil

Director: Don Agustín Ungria

Abonos á cuota fija con los señores Comerciantes é Industriales.  
 Informes Comerciales en cornets de 25, 50 y 100 boletines para España, otros para Europa, Cuba, Puerto Rico, Argelia y Marruecos, América, Africa, Asia y Oceanía.

Cobros de Crédito á precios convencionales para los señores no abonados.  
 Representaciones en Quiebras y Suspensiones de Pagos para todos los puntos de España.

Agencia Administrativa y Comercial para promover, tramitar y evacuar toda clase de asuntos en Madrid y Barcelona tanto para Comerciantes é Industrias, como para Ayuntamientos, Abogados, Notarios, Procuradores, Agentes de Aduanas, etc.  
 Patentes de invención sobre España.—Marcas de Fábrica de comercio ó agrícolas.

Certificados de últimas voluntades, títulos, constitución y cancelación de fianzas, asuntos de contribuciones, Aduanas y toda clase de reclamaciones á las empresas Bazaritas y Terrestres. De estos y otros varios asuntos que nos encargamos, cobramos precios baratísimos y la mayoría convenidos de antemano con los clientes.

Oficinas en Madrid, Barcelona y Valencia.—Agentes en Palma de Mallorca.—J. Camps y Armengol, calle de San Eufemio, número 15, 2.º

Imprenta de Amengual y Muntaner

NO MAS CASPA, NI CANAS ni enfermedades de la cabeza

## El Tricofero Padró

que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.

De venta en todas las buenas farmacias y perfumerías de España y Ultramar.

Farmacia del Globo, Plaza Real, 4, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuarteta 2, Libertad 10, y José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.

## Elix'r Estomacal

de Salz de Carlos

Curación segura del 83 por 100 de los enfermos crónicos del estómago é intestinos, aunque lleven 25 años de sufrimiento. Desaparece con su uso el dolor de estómago, los vómitos, acedias, diarreas, úlceras del estómago, dispepsias y catarros intestinales. Ayuda á las digestiones, abre el apetito y tonifica.

BOTELLA 5 PESETAS

Serrano, 30, Farmacia, Madrid y principales de España.

Palma: Farmacias de Fraa y de D. Juan Valenzuela.

Premiado con medalla de Oro en la exposición de Söller

## Jarabe Pofo-glicérico Pons

Remedio muy eficaz para combatir la «Neurastenia, Fosfaturia, Albuminuria, Convalescencia» y en general todas aquellas enfermedades en que el sistema nervioso necesita una poderosa aceleración para la nutrición de todos los órganos.

Depósitos.—Farmacia del autor, MURO DE MALLORCA; en Palma, farmacias de las Copiñas y J. Valenzuela; en Söller, farmacia Torrens.

## Leucorrea (flujo blanco)

Se cura pronto y radicalmente por medio de las acreditadísimas

### PÍLDORAS DE INULA HELENIUM

preparadas por J. Torrens, farmacéutico.  
 De venta en Palma: Centro Farmacéutico y Farmacia de la Plaza de las Copiñas.

## Gimnasio Balear

Dirigido por don Miguel Muntaner. Inspector médico, don B. Manar.

5-VERI-5



## La Fosfatina Falières

constituye un alimento completo, de los más agradables y de fácil digestión.

Se emplea especialmente para los niños, especialmente en los momentos del diente, por que impide la diarrea ocasionada generalmente por el cambio de los alimentos. Facilita la dentición, asegura la buena formación de los huesos y sirve para evitar ó para detener todos los defectos que producen el crecimiento de los niños.

PARIS, 6, AVENUE VICTORIA, 6, PARIS

En Palma, Juan Valenzuela, depositario de especialidades farmacéuticas nacionales y extranjeras.

## Al público

Por aumentarse su daño se venden dos cómodas, dos comodines, un ropero, varios cuadros y una cama.  
 En la calle del Carmen, 43.